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【独家对话】

明星大腕频频“兜售”亲友

一拖一“权规则”蔓延娱乐圈
上阵父子兵，本是一件让人羡慕和值得称道的事情，但是如果变成一种金钱

交易或者钱权交易，那么就不会让人感到惬意和舒心了。近来记者观察到，娱乐
圈有一种新的“权规则”在逐渐蔓延，一些明星大腕在接戏的时候向制片方或者剧
组强行“兜售”子女或亲属参与演戏，虽然性质并不算太恶劣，但是已经在一定程
度上阻碍了娱乐圈演员间的良性竞争。 晚报记者 王冉

张国立的儿子张默早年曾因暴打童谣事件
而备受质疑，近年来张默又频频出现在众多影
视剧中，难免给人一种“借父上位”的感觉。尽
人皆知，如果不是张国立早前在《康熙微服私访
记》、《铁齿铜牙纪晓岚》、《我这一辈子》等作品
中对儿子的大力提携，张默未必能在娱乐圈顺
风顺水。后来的《济公新传》《少年嘉庆》《龙非
龙凤非凤》等作品，观众都能看到张国立、张默
父子同台演戏的画面。

河南卫视当初购买《济公新传》并在北京举
行首播仪式时，记者曾经面对面采访过张默，他
本人对于和父亲张国立有关的一切话题都非常
抵触。当被问到在《济公新传》中与父亲演对手
戏的感受时，张默一脸不耐烦地说：“你们能不能
不问我和我父亲的问题，能不能不考虑我们俩的

关系，我们能不能只谈这部电视剧。”接着他自己
煞有介事地说：“我知道你们记者都怎么想的，总
是希望我们父子俩闹点别扭，看我们出点丑，你
们才高兴！”大家只好提一些无关紧要的话题。
当记者再次不经意地提到在这部戏中两个人私
下讨论多不多的时候，张默说：“看来你们只关心
我们父子俩的关系，那么采访到此结束！”张默对
于此类问题的排斥让人感到有些莫名其妙。

无独有偶，最近张默在参加《孽债 2》宣传
时，又被某记者问到出演该剧是不是父亲张国
立极力推荐的，这下又惹怒了张默：“这都是谣
言，我拍戏跟我爸无关！我为什么要接这部
戏？因为我是个演员，我要生存，我要花钱，我
信用卡没钱了，OK，简单么？”张默几句话，把借
助父亲上戏的事推得干干净净。

记者了解到，像张国立、张默父子这样联袂
演出的情况在如今的娱乐圈并不是特例。大腕
演戏，同时给亲人、朋友推荐角色，在影视圈早
已蔚然成风。

前几年陈道明曾经推荐女演员左小青出演
《中国式离婚》和《卧薪尝胆》，左小青也因成功
出演《中国式离婚》而开始走红。潘长江执导电
视剧《清凌凌的水蓝莹莹的天》，让女儿潘阳出
演重要角色，而李保田也曾推荐表弟刘增强出
演《王保长新篇 2》。杜志国、杜淳父子也在多
部电视剧中联袂演出，杜志国在演艺圈的资历
在一定程度上帮助儿子杜淳走红。

一位网友近日在博客中爆料，内地一线男
星李幼斌曾经有过强搭儿子上戏的想法，不过
坚持原则的制片人，最终还是没有给李幼斌面
子。原因是李幼斌去年为了帮助自己的儿子李
小珂上戏，不惜降低了自己的片酬，并推荐自己

儿子出演戏中的男三号角色：“虽然李幼斌自己
每集降了1万元，但是搭上他的儿子，剧组实际
上要付出两万多，最后剧组只好选了陈建斌。”

记者随后采访到一位制片方的宣传人士胡
小姐，她坦率地告诉记者，类似这样的“一拖一”
现象在如今的娱乐圈不算少见，不过制片方和
剧组还是会有基本原则的：“一般来说大牌明星
对收视率有很强的提升力，所以剧组多多少少都
会给大牌明星一些面子，只要不是很过分的要
求都会满足。很多明星的孩子刚刚踏入演艺
圈，做父母的拉孩子一把，这都可以理解，剧组给
个面子，安排一下，就当给大牌个人情，以后合作
也愉快。但是有一些大牌演员比较过分，一定要
没什么名气的自己人演主角甚至一号人物，不然
自己就罢演，这就有点过分了。这不只是成本增
加的问题，随之而来是对作品的不负责任，那投
资方就不会随随便便答应。”

河南本土导演张惠民

举贤不避亲 前提是合适
对于有些明星大腕演戏喜欢“兜售”亲友的

现象，记者采访了河南本土导演张惠民，目前正
在拍摄《快乐星球 4》的张导愉快地接受了记者
的采访。张惠民直言不讳地说：“这种情况当然
存在了，不过要看到什么程度了。如果是正常
的推荐，而且也有适合的角色，那么一般导演和
剧组都会给大腕一个面子，用谁都是用，在不影
响作品质量的前提下，又能和大腕搞好关系。”
张导还向记者透露，当年他和吕丽萍合作时，吕
丽萍就向他推荐过自己艺术学校的学生来出演
角色，“当时的角色正好合适，我们就用了”。

对于这种情况，张惠民强调说：“严格来说，
这种人情推荐的情况是不正常的。但是在现实
社会这也是可以理解的，不过一切的前提就是
要合适！如果在合适的情况下，举贤不避亲嘛，
这也是可以的。但是如果变成一种‘交易’，那
就不行了。为了一个推荐的人要改动剧本，或
者增加戏份，那就绝对不行了。有些还是为了
变相地多要片酬，推荐的人还没演呢，水平咋样
都不知道，就要定多少钱一集，不然大腕就罢
演。那这种情况下，损失的是剧组和演员双
方。”不过，张导表示，大多数明星大腕还是很

“懂规矩”的，一般只是给导演或者剧组推荐一
下，用不用都不会强求的，导演真的觉得不合
适，不用也就不用了。

张惠民还表示，其实基本道理大家都懂，可
是到具体情况还是比较复杂的。“今年最成功的
推荐新人的例子不就是小沈阳嘛，其实知情人
士都知道，赵本山对小沈阳一直都是力推的，去
年本来都说好要上央视，最后又黄了。对于像
赵本山这样的大腕，连央视都给面子了。不管
你说是‘客大欺店’也好，或是‘店大欺客’也罢，
反正赵本山有这个面子，小沈阳也有这个实力，
事实证明这个效果还不错。”

演艺圈说到底要看实力
（丁先生 39岁 公务员）

平时比较关注娱乐新闻的丁先生在接
受记者采访时表明了自己的态度：“演艺圈
这个地方说到底是要看实力的，就是你的
老爸老妈再有本事，不是你自己的本事也
全白搭。作为普通观众，我们一般不会去
管这个演员和谁有什么亲戚关系，演得好
就是好，不好就是不好！”

丁先生还列举了一些是名门之后，同
时也很有实力的演员：“你像葛优，谁不知
道他老爸是葛存壮，但是葛优的演技和水
平还需要他父亲提拔和推荐吗？这不是开
玩笑嘛！濮存昕，他父亲也是一个老艺术
家，但是人家不是照样有实力，大家也没有
说什么闲话。我觉得像张默这样的演员，
心态就不对，他不要先埋怨大家和记者，他
要是戏演得很好，也就不会有人问他是不
是他父亲张国立推荐的了。”

有熟人 自然多吃四两豆腐
（陈小姐 23岁 大学生）

今年大学毕业，马上面临找工作的小
陈，就此话题接受记者采访时说：“其实看
看演艺圈，不就是一个浓缩的小社会嘛，那
些新人演员就像我们这些要毕业找工作的
大学生一样。认识一个熟人，自然要多吃
四两豆腐，有不少重要角色是需要有实力
的演员，但是我看每部影视剧中也都有不
少角色是不需要太多演技的，谁演都行。
在这种情况下，用谁都是用，和剧组、大腕
们有关系的人当然要沾光了。你说那些导
演和剧组干吗要因为无足轻重的角色去得
罪大腕呢，做个顺水人情也是常理。不过，
如果过分就不好了。”

人情难推 制片方一般会给明星面子

【“粉丝”声音】

潘长江、潘阳父女潘长江、潘阳父女 杜志国、杜淳父子杜志国、杜淳父子
张国立、张默父子张国立、张默父子


